

Presentación

Graficar la tierra con los trazos gruesos de la democracia

El 10 de diciembre conmemoramos 40 años del retorno de la democracia en la Argentina, es el periodo de tiempo democrático más prolongado de la historia nacional. En estas cuatro décadas, las universidades públicas cumplieron un rol destacado, fortaleciendo la cultura y el pensamiento democrático y contribuyendo, de forma preeminente, no sólo en el desarrollo científico, sino también social y cultural.

¿Cuán profundas son las marcas que la democracia dejó en estas cuatro décadas en nuestras sociedades? ¿Cómo acompañó el pensamiento geográfico la consolidación de la democracia? ¿De qué manera contribuyó la Geografía a la visualización de nuevos problemas y actores? ¿Cuáles son los principales debates en la construcción de alternativas a la exclusión en un sistema político, que restauró la institucionalidad democrática, sin resolver las desigualdades sociales y espaciales? Estas preguntas y muchas otras, se abordan en cuantiosos artículos publicados en las últimas dos décadas en esta revista.

El próximo año, el Centro de Investigaciones Geográficas cumple 30 años. En estas tres décadas, quienes lo integramos, hemos acompañado una significativa transformación en las universidades públicas. El retorno a la democracia significó una posibilidad para renovar los cuerpos docentes mediante concursos públicos y un ensanchamiento de los marcos y perspectivas teóricas. En este contexto, la Geografía no estaría ajena, los estudios geográficos incorporarían una mirada desde América Latina, ampliando, no sólo el cuerpo teórico, sino también el campo de estudio.

La Geografía también se renovó con la democracia, nuevos temas y nuevos actores obligaron a entablar diálogos con otras disciplinas de las Ciencias Sociales y con nuevas metodologías que nos permitieron acercarnos a los trazos gruesos de un nuevo tiempo, de cambios vertiginosos y problemáticas diversas: conflictos y problemáticas ambientales, geografía y género, geografía y derechos humanos, movimientos socioterritoriales, extractivismos y un sinnúmero de temáticas que le darían vigor a estudios tradicionales de la geografía rural, la geografía urbana, la geografía política o la geografía económica.

La revista Estudios Socioterritoriales, que comienza a editarse en el año 2000, en el Centro de Investigaciones Geográficas de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, es una iniciativa que se constituye como un puente para que la comunidad científica – nacional y latinoamericana, fundamentalmente – pueda expresar los avances en todos los campos temáticos vinculados a los estudios geográficos, a partir de la discusión teórica y el debate académico que hacen a la construcción de una

praxis geográfica, que involucra no sólo la reflexión, sino también la acción.

En tal sentido, hoy presentamos su número 34 -julio-diciembre 2023- con una heterogénea y rica variedad de artículos que enumeramos a continuación, siguiendo un criterio en el que se encontrará, en primera instancia, seis artículos que analizan temáticas de geografía argentina, posteriormente cuatro trabajos cuyas temáticas son de diversos países de América Latina y, finalmente, tres aportes para la reflexión.

En primer lugar, presentamos el artículo *Nuevas tecnologías y sustentabilidad en la acuicultura: una discusión sobre las estrategias de diversificación para el desarrollo en Tierra del Fuego, Argentina*, de Rodrigo Kataishi, Catherine Roulier y Rocio Ruiz Díaz. En él se discuten las estrategias de desarrollo en contextos periféricos, a partir de interpelar la relación entre las nuevas tecnologías, las estrategias territoriales y la explotación de los recursos primarios como parte de la agenda de diversificación productiva nacional, tomando como caso la potencial implementación de una granja marina multitrófica en la provincia de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, Argentina.

En segundo lugar, presentamos el trabajo de Carolina Paula Ricci, *Industrialización y urbanización en Córdoba a mediados del siglo XX: el caso de la instalación de las industrias automotrices privadas IKA y FIAT y sus dinámicas espaciales*, en el que se aborda un análisis sobre la dinámica espacial de la ciudad de Córdoba entre los años 1953 y 1968, analizando cómo el desarrollo de la industria automotriz privada en Argentina y la urbanización de la ciudad de Córdoba, tuvieron como consecuencia un crecimiento desordenado y desigual del proceso de urbanización.

En tercer lugar, Agustín Oriolani contribuye con su artículo *Los efectos de la política urbana y de seguridad en las dinámicas territoriales en un barrio popular de la ciudad de Mar del Plata*, dónde problematiza un conjunto de políticas urbanas implementadas en 2019, en un barrio popular de Mar del Plata, analizando los efectos del despliegue de un proyecto de Integración Socio-Urbana, la instalación de Gendarmería enmarcada en la Operación Fuerzas Federales y la construcción de una Casa de Encuentro Comunitario, políticas que tendieron a profundizar y afianzar un modelo de urbanización desigual.

El cuarto artículo es un trabajo de Julieta Monzón, Serena Olivera y Julien Rebotier, titulado *La cuenca del Salado. Un territorio multifacético dominado por el enfoque productivo*, en el cual estudian las diferentes formas de definir la cuenca del Salado como territorio, y entender cómo proceden y qué implican las territorializaciones diferenciadas en dicho espacio, asumiendo que la predominancia del enfoque productivo, y con ello la dimensión agropecuaria del territorio, atraviesa de una u otra forma a todas las miradas.

El quinto artículo es un texto de Florencia Nair Carbonell Silletta y María Eugenia Prieto Flores, *Accesibilidad física de personas mayores a centros de salud en zonas rurales remotas: un análisis geográfico en el oeste de La Pampa*, en el que las autoras analizan la situación de los servicios sanitarios en los departamen-

tos de Chicalc6 y Chalileo, en el oeste de la provincia de La Pampa, en relaci6n al acceso de las personas mayores.

En sexto lugar, el art6culo de Martin Sotiru *Estrategias territoriales para el impulso de la agroecolog6a en el cintur6n hort6cola platense: una apuesta a la construcci6n de un territorio-red*, indaga sobre las estrategias territoriales para afianzar y expandir la agroecolog6a en el Cord6n Hort6cola de la Plata, observando la territorializaci6n incipiente de la agroecolog6a en dicho cord6n y la desterritorializaci6n del modelo de producci6n-comercializaci6n hort6cola dominante.

Las cuatro investigaciones que abordan tem6ticas de la regi6n son estudios de caso de Guanajuato, M6xico; Pachuca, M6xico; Regi6n del Maule, Chile; y Ecatepec, M6xico.

En el art6culo *Estrategias de innovaci6n tur6stica mediante cl6steres para impulsar el desarrollo local en Guanajuato, M6xico* de M6nica Elena Ort6z Li6n y Susana Su6rez Paniagua, se realiza una propuesta de innovaci6n tur6stica en el Estado de Guanajuato, a trav6s del impulso del turismo alternativo, con base en nuevos productos y atractivos que se ubican en las zonas m6s desfavorecidas, encaminadas al desarrollo local.

El trabajo *Precios del suelo y segregaci6n residencial socioecon6mica en la Zona Metropolitana de Pachuca, M6xico, 2020*; de Patricia Catalina Medina P6rez y Cesar Mario Fuentes Flores, establece la relaci6n entre la segregaci6n residencial socioecon6mica y el valor del suelo en los municipios centrales de la Zona Metropolitana de Pachuca; mediante an6lisis exploratorio de datos espaciales y regresi6n espacial.

El art6culo de Leonardo Alfredo Soto Troncoso y Marta Fuentealba Cruz, *Evaluaci6n del paisaje de la microcuenca del r6o Liguay: conservaci6n y gesti6n sostenible*, aborda las transformaciones que ha experimentado el paisaje de la microcuenca del r6o Liguay, Regi6n del Maule, Chile; debido al modelo de desarrollo productivo chileno, que promueve la industria agr6cola y forestal.

Hugo Hern6ndez Gamboa presenta, *Del agua y la pol6tica en Ecatepec: una mirada desde la Ecolog6a Pol6tica Urbana y el Ciclo hidrosocial en tiempos de COVID-19*. En este trabajo aborda los conflictos h6dricos, utilizando la Ecolog6a pol6tica urbana desde una perspectiva de ciencia pol6tica. Con este enfoque examina la disputa por el abastecimiento de agua potable entre la administraci6n municipal de Ecatepec y el gobierno del Estado de M6xico en el contexto del COVID-19.

Los tres aportes para la reflexi6n que presentamos en este n6mero, est6n vinculados a tem6ticas relevantes para la geograf6a argentina. Un trabajo colectivo de Leandro Mart6n Altolaguirre, Mar6a Gabriela Sardi, Mayra Berenice Guerrero y Hugo David Kin titulado *Nuevos desaf6os de la extensi6n universitaria: ¿c6mo territorializar la educaci6n ambiental? Experiencia educativa con la comunidad local en Casa de Piedra (La Pampa)*, aborda una propuesta de extensi6n universitaria a partir de un proyecto educativo con el objeto de problematizar, desde la dimensi6n ambiental, la Villa Tur6stica Casa de Piedra (La Pampa).

El aporte de Jorge Lapena, *Contribuciones de la Geograf6a a la Educaci6n Am-*

biental en el marco de su implementación en el sistema educativo bonaerense, analiza experiencias y contribuciones geográficas en la implementación escolar de la Ley Nacional de Educación Ambiental Integral sancionada en el año 2021.

La contribución de Clara Elisa Mancini y Constanza Inés Tommei titulada *Veinte años de Patrimonio Mundial UNESCO. Una mirada sobre los conflictos territoriales de la Quebrada de Humahuaca (Jujuy, Argentina)*, aborda los conflictos existentes en la Quebrada de Humahuaca, vinculados a su patrimonialización y turistificación a partir de su repercusión en los medios periodísticos y en investigaciones académicas, desde el año 2003.

Como nos planteó tantas veces Carlos Walter Porto-Gonçalves, quien falleció este año, y que ha realizado contribuciones invaluable para la construcción de una geografía crítica latinoamericana, uno de los aportes más significativos que las universidades pueden hacer a la democracia, es que el conocimiento sea público, y ese es uno de los objetivos principales de nuestra revista. En una entrevista publicada en la revista *Cardinalis* decía: "De eso es lo que les hablo cuando digo que el conocimiento debe ser público. Esa es la lucha que debe mantener la Universidad, la de que el conocimiento sea público, democrático y con sentido social. Debe estar al servicio de la humanidad"¹

Estudios Socioterritoriales, la revista del Centro de Investigaciones Geográficas, reafirma su compromiso de una ciencia con memoria, verdad y justicia.

Dr. Álvaro Álvarez
Co-Director
Estudios Socioterritoriales

1 Aichino, G. L., Correa, A., Haidar Martínez, J., Palladino, L., Pedrazzani, C. E. y Ensabella, B. (2015). Geo Grafías con Carlos Walter Porto Goncalves. Revista del Departamento de Geografía, año 3(4), 230-263. <https://revistas.unc.edu.ar/index.php/cardi/article/view/11809/12144>